

Dans sa "Postulatio", S.E.R Card. Gantin rappelait quelques interventions sur la femme, et le "Genre" de la femme, faites par le Card. Wojtyla dans le Synode de 1974

Paul VI: Ses "composées dans la mission d'évangélisation

Surtout

au lendemain de la Conférence londinière des Nations Unies sur les femmes, qui a suscité de sa part du Pape Jean-Paul II tant d'interventions opportunes au sujet de la participation des femmes à la vie de la société et à la mission de l'Église, il semble utile de rappeler - dans le contexte de ce Colloque - quelques interventions que Paul VI a faites à ce sujet pendant la période de la préparation au Synode sur l'évangélisation, et la rédaction de l'exhortation Evangelii Nuntiandi et de la promulgation de celle-ci. Cette période d'environ trois années a coïncidé avec celle de la vie de la Commission d'étude sur les Femmes dans la Société et dans l'Église, créée par Paul VI en mai 1973, en réponse au souhait exprimé par le Synode des évêques de 1971 dans le cadre de sa discussion sur "La Justice dans le monde".

Ces discours et messages de Paul VI traitant des femmes pendant cette période sont recueillis dans un volume publié par le Conseil des États en 1976 : L'Église et l'Année Internationale de la Femme 1975.⁽¹⁾

Parmi les discours adressés par Paul VI à sa Commission d'étude au cours de la période que nous étudions, deux surtout parlent explicitement de la participation des femmes dans la mission d'évangélisation.

Le premier, assez long, fut adressé le 18 avril 1975 à une réunion plénière de la Commission d'étude, qui avait été élargie pour former en même temps un Comité du Saint-Siège pour l'Année Internationale de la Femme. Paul VI souligne : "Nous devons reconnaître et promouvoir le rôle des femmes dans la mission d'évangélisation et dans la vie de la communauté chrétienne".

Ensuite, le 31 janvier 1976, à la conclusion des travaux de la Commission, Paul VI salut un "nouveau départ". Il résume le travail accompli, au cours duquel - comme le Pape le rappelle - la Commission avait présenté un rapport au Synode des évêques de 1974, et une série de voeux,^{jeudi,} "pour que soit développée la participation des femmes à l'œuvre de l'évangélisation". Il affirme enfin :

"L'Église attend beaucoup des femmes pour l'accomplissement de sa mission évangélisatrice. Dans la crise que nous traversons, leur rôle peut être déterminant, aussi bien pour l'humanisation de la société civile que pour l'approfondissement de la foi dans la famille et dans la communauté ecclésiale, et pour un plus grand rayonnement du message chrétien".

(1) Ce volume fut publié en français, anglais, espagnol et italien.

Certes, Evangelii Nuntiandi ne mentionne jamais explicitement les femmes; mais celles-ci sont concernées, comme tous les fidèles, par l'ensemble du document, et d'une façon sociale par les numéros sur le témoignage des laïcs dans toute la vie de la société (70), sur la famille (71) et sur la diversification des ministères (75). Il semble de toute façon que la connaissance des dates: celles de la préparation d'Evangelii Nuntiandi et celles de la Commission d'étude créée par Paul VI, est significative, ~~par rapport surtout aux intentions profondes du Pape dans la préparation de son Exhortation.~~

Enfin, il n'est pas sans intérêt de rappeler que la personne choisie par Paul VI pour présider la Commission d'étude fut son ami, l'archevêque Enrico Bartolelli, alors Secrétaire général de la Conférence épiscopale Italienne, promoteur et, jusqu'à sa mort en mars 1970, organisateur du Congrès de l'Eglise italienne sur l'Evangélisation et la Promotion humaine, & aussi un rôle important dans le Synod a. 1970.

Rotary Club
Septembre 1999